



Azucena Arbeleche en el Ministerio de Economía y Finanzas (archivo, diciembre de 2019).

Foto: Mariana Greif

Uruguay recibió advertencia de la Unión Europea por su régimen tributario y se comprometió a realizar cambios

5 de octubre de 2021 · Escribe Mathías da Silva en Gobierno nacional

🕒 4 minutos de lectura

LEER DESPUÉS

El país retornó a la denominada "lista gris" tras salir en 2019; según tributaristas, se trata de una presión para modificar el criterio con que se gravan las fuentes obtenidas fuera del territorio, que hoy tributan parcialmente.

Cada semestre la Unión Europea (UE) revisa sus listados de países bajo la categoría de paraísos fiscales, y también de naciones con regímenes de impuestos que se consideran "perniciosos" pero que tienen un compromiso de implementar cambios. En esta última categoría, denominada coloquialmente "lista gris", quedó Uruguay. Ya había estado en 2017, cuando la UE comenzó con el relevamiento, y salió en 2019, cuando se actualizó el listado, en virtud de haber implementado cambios normativos.

Se espera que ese mismo proceso se repita de ahora en adelante. Esto porque Uruguay asumió el compromiso de variar los regímenes tributarios que puedan verse como nocivos, algo que confirmaron en sendas comunicaciones la UE y el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF). El plazo para implementar esos cambios es finales de 2022, aunque no hubo precisiones sobre qué aspectos podría abarcar esa eventual reforma.

Los especialistas tributarios consultados por *la diaria* dijeron que la UE apunta a las rentas de fuente extranjera que están exoneradas. Esto se debe a que las personas físicas y jurídicas tienen gravadas sus rentas dentro del país, pero no las que tienen afuera –sólo se gravan con IRPF las rentas de capital mobiliario (depositos, bonos o acciones) de personas físicas–. Es decir que un ingreso por un alquiler en el exterior, el incremento patrimonial de una persona por operaciones fuera del país, o la venta de una patente que realice en el extranjero una sociedad domiciliada en Uruguay no están gravados.

Los expertos explicaron que esta advertencia de la UE debe emarcarse dentro de dos discusiones sobre impuestos, una a nivel mundial y otra nacional. Por un lado, está asociada al planteo hecho por el presidente estadounidense, Joe Biden, de impulsar un impuesto mínimo global que paguen las empresas; por otro, apunta al criterio con el que Uruguay grava a sus empresas y personas físicas, que se basa en la territorialidad –se paga impuestos por los hechos que ocurren dentro del territorio– y no de la renta mundial, criterio que aplican la mayoría de los países y que no impide pagar impuestos en otras jurisdicciones.

"Exigencias adicionales"

En su comunicación, el MEF aclaró que Uruguay "fue declarado como jurisdicción cooperante" por la UE y que el país "no está y nunca estuvo incluido desde 2017 hasta ahora" en la lista de naciones no cooperantes.

El retorno de Uruguay a la categoría en la que estuvo entre 2017 y 2019 "responde a exigencias adicionales por parte del Grupo del Código de Conducta de la UE para con Uruguay, que en ningún caso responden a modificaciones normativas implementadas desde 2020 a la fecha", indicó el MEF.

Según la información cronológica que brindó el gobierno, en diciembre de 2019 el grupo de la UE avisó que por primera vez evaluaría a Uruguay, y durante 2020 "se respondieron diversos cuestionarios respecto al sistema tributario uruguayo y, en particular, sobre el régimen de imposición territorial que aplica Uruguay". De esa evaluación surge la actualización que divulgó este martes la UE.

Siguiendo el relato de los acontecimientos del MEF, el 7 de junio de este año la UE responde a Uruguay que "el cumplimiento ha sido total en lo que respecta a estándares internacionalmente aceptados, así como en aspectos relacionados con la transparencia fiscal". Luego, a finales de julio, es Uruguay el que remite una nota a la UE "manifestando el compromiso de ajustar nuevas exigencias realizadas para fines del año 2022, y reitera su voluntad de cooperar en temas de buena gobernanza tributaria".

Cambios impositivos y residencia fiscal

"Uruguay sigue siendo una jurisdicción cooperante, pero la UE le impuso que para seguir con ese estatus tiene que corregir" algunos aspectos del régimen tributario, explicó Fabián Birnbaum, profesor de la Maestría de Impuestos de la Universidad ORT.

Señaló que "no es la primera vez" que Uruguay recibe presiones internacionales de este tipo y actúa en consecuencia, ya que en la última década implementó cambios importantes en materia impositiva. Añadió que una posible exigencia es "pasar a un criterio de renta mundial como la mayoría de los países", porque la UE hizo "una observación sobre el criterio" del gravamen territorial que realiza Uruguay, y eso el país "lo va a tener que ir modificando en pos de agujonarlo a los estándares que se interpongan a nivel internacional".

En esta misma línea, el abogado Leonardo Costa, profesor de Fiscalidad Internacional en la Universidad Católica, señaló que "uno de los pilares de la reforma tributaria de 2007 fue la territorialidad", un criterio que viene desde hace décadas y no se modificó, pero que ahora podría ser "objeto de discusión" en virtud de la presión internacional.

"¿Qué debería hacer Uruguay? En la línea de lo que dice [la comunicación de la UE] deberían revisarse los regímenes especiales de renta de fuente extranjera. Entiendo que podrían pedir en personas físicas ir hacia una renta mundial, es decir que si soy residente fiscal en Uruguay tenga un criterio similar al resto de los países. También revisar los regímenes [de impuestos que se aplican a las actividades] de trading", indicó Costa.

Por su parte, el profesor de Administración Tributaria en la Universidad de la República, Gustavo Viñales, recordó que "desde hace años" Uruguay viene recibiendo "presiones" de organismos internacionales para "ir a un sistema [de tributación] de renta mundial". Explicó que en la última reforma tributaria "se gravaron algunas rentas de capital en el exterior", lo que si bien fue "un cambio histórico" porque se modificó "el criterio de la renta de fuente uruguaya por el de renta internacional", esto abarcó "parcialmente" las rentas en el exterior. Los que pagan impuestos son los rendimientos mobiliarios, mas no los inmobiliarios ni incrementos patrimoniales.

Viñales indicó que ante esa cuestión que ya se venía planteando, el gobierno actual, "lejos de hacer algo en favor de ese cambio, hizo modificaciones normativas en sentido contrario, como la flexibilización de [las condiciones para acceder a] la residencia fiscal". Esto refiere a dos decretos que emitió el gobierno el año pasado, que redujeron el monto de inversión exigido para acceder a la residencia fiscal; y también a una ley que se aprobó a final del año, que extendió de cinco a diez años la vacación fiscal para los nuevos residentes, es decir que por ese período no pagan el IRPF por las rentas de capital mobiliario como el resto.

Si bien estos cambios "pueden no ser la causa" de la vuelta a la "lista gris" de la UE, "es claro que el mundo exige a Uruguay ir en un sentido y en 2020 fue en sentido contrario", subrayó Viñales. Para Birnbaum, los cambios que impulsó el gobierno el año pasado "no ameritan" un cambio de estatus, y Costa opinó que el esquema de vacación fiscal "podría verse como un régimen especial" por la UE.

~~~~~

GUARDAR COMO FAVORITO

Temas en este artículo

Paraisos fiscales Unión Europea MEF ...

Comentar este artículo

1 COMENTARIO

Compartir este artículo

SMS Facebook Twitter Email Imprimir Compartir

Agregá la diaria a tu escritorio

la diaria más cerca y más fácil.

INSTALAR APP

No mostrar más

Gracias por apoyar a la diaria

Tu suscripción hace posible el periodismo que hacemos.

Gracias por formar parte.

NUESTRO COMPROMISO

IR A LA PORTADA



La Facultad de Medicina será excluida de la cogestión del programa UDA, de formación de recursos humanos en ASSE

El cambio fue votado ayer por senadores oficialistas que discuten la Rendición de Cuentas; docentes de la Udelar advierten que perderán ASSE, la facultad y la población

Políticas de salud

Foto: Javier Callejo, anchoFOTOS

Hoy



Sectores del FA lanzaron Convocatoria Seregnista progresistas, un espacio para recuperar "votantes de centro"

El grupo con lista única se apoya a Fernando Pereira en las elecciones internas y para 2024 quiere captar a quienes "votaron a Taibí"

Federico Laitano en Partidos políticos

Foto: Ernesto Ryan

Hoy



Zonas francas: FA y especialista ven retroceso normativo en la Rendición de Cuentas al habilitar el trabajo

El gobierno y la Cámara de Zonas Francas defendieron el cambio como una excepción para las empresas de servicios, e indican que la futura reglamentación atenderá las exigencias internacionales que pesan sobre estos territorios de nula tributación

Mathías da Silva en Parlamento

Foto: Pablo Nogueira

Hoy



Germán Cardoso: la famosa contratación de Kirma es la única que no se ejecuta y no se cobra

El ministro Viera sostuvo ante la investigadora del Parlamento que desde la empresa de Estonia enviaron un mail en el que decían "simplemente" que "desistían de la propuesta"

Parlamento

Foto: Ernesto Ryan

Hoy

## Lo más leído ~

HOY SEMANA MES

1 Uruguay recibió advertencia de la Unión Europea por su régimen tributario y se comprometió a realizar cambios

2 Renunció el fiscal de Corte Jorge Díaz

3 Sandra Fleitas, la fiscal que investigó la corrupción en Florencio Sánchez y al pastor evangélico que vendía títulos falsos

4 Renunció el fiscal de Corte, Jorge Díaz, y los partidos muestran su respaldo a Juan Gómez

5 Para Manini Ríos planteó del FA para financiar fideicomiso con destino a asentamientos es con dinero que "no está disponible"

6 Comienza el festival Llamale H con polémica por discriminación

7 Gobierno y senadores blancos lograron fórmula para asentamientos: se usan fondos del INC pero se asegura compra de tierras

8 Apuntes del día: Uruguay, país gris (según la UE)

9 Sectores del FA lanzaron Convocatoria Seregnista Progresistas, un espacio para recuperar "votantes de centro"

10 Lima anunció la creación de un nuevo puerto de barcazas al norte de la represa de Salto Grande

Gracias por apoyar a la diaria

Tu suscripción hace posible el periodismo que hacemos.

Gracias por formar parte.

NUESTRO COMPROMISO

IR A LA PORTADA

### TU CUENTA

#### Opciones

Datos tu opinión

Ayuda

Cerrar sesión

#### LISTA DE LECTURA

Leer después

Favoritos

Historial

### INICIO

#### Portada

#### ÁREAS

#### Política

#### Mundo

#### Opinión

#### Cultura

#### Cotidiana

#### Deporte

#### Coronavirus

#### EMERGENTES

#### Ambiente

#### Ciencia

#### Economía

#### Educación

#### Feminismos

#### Justicia

#### Salud

#### Trabajo

#### LOCAL

#### Colonia

#### Maldonado

### MÁS

#### Buscar

#### Apuntes del día

#### Apuntes de la semana

#### Lo más leído

#### Garra

#### Lento

#### Gigantes

#### Fotografía

#### Humor

#### Archivado

#### Eventos

#### Beneficios

#### Participa

#### Escuchar

#### Podcasts

#### Edición papel

### SEGUNDOS

Twitter

Instagram

Telegram

Newsletters

RSS